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平成
へいせい

２７年度
ね ん ど

第
だい

３回
かい

京都市
きょうとし

障害者
しょうがいしゃ

施策
せ さ く

推進審
すいしんしん

議会
ぎ か い

 摘録
てきろく

 

 

１ 日
にち

  時
じ

 平成
へいせい

２７年
ねん

１２月
がつ

１７日
にち

 木曜日
もくようび

 １０：００～１２：００ 

２ 場
ば

  所
しょ

 ホテル本能寺
ほんのうじ

５階
かい

 醍醐
だ い ご

ホール 

３ 出席
しゅっせき

委員
い い ん

 

   池田
い け だ

由美子
ゆ み こ

委員
い い ん

，井上
いのうえ

賢一
けんいち

委員
い い ん

，岩井
い わ い

浩
ひろし

委員
い い ん

，岡
おか

千栄子
ち え こ

委員
い い ん

，岡
おか

美智子
み ち こ

委員
い い ん

， 

岡本
おかもと

晃
てる

明
あき

委員
い い ん

，加藤
か と う

博史
ひ ろ し

委員
い い ん

，上村
うえむら

啓子
け い こ

委員
い い ん

，桐原尚之
きりはらなおゆき

委員
い い ん

，小泉
こいずみ

浩子
ひ ろ こ

委員
い い ん

， 

佐々木
さ さ き

和子
か ず こ

委員
い い ん

，菅原
すがわら

敬子
け い こ

委員
い い ん

，高山
たかやま

正紀
せ い き

委員
い い ん

，谷口
たにぐち

明広
あきひろ

委員
い い ん

，谷村
たにむら

敏
とし

幸
ゆき

委員
い い ん

， 

寺田
て ら だ

玲
れい

委員
い い ん

，寺前
てらまえ

愛子
あ い こ

委員
い い ん

，西澤
にしざわ

昭造
しょうぞう

委員
い い ん

，藤原
ふじわら

健司
け ん じ

委員
い い ん

，古川
ふるかわ

末子
す え こ

委員
い い ん

， 

村井
む ら い

文枝
ふ み え

委員
い い ん

，村田
む ら た

惠子
け い こ

委員
い い ん

，森田
も り た

美
み

千代
ち よ

委員
い い ん

，山根
や ま ね

俊
とし

茂
しげ

委員
い い ん

，吉村安
よしむらやす

隆
たか

委員
い い ん

 

   

  欠席
けっせき

委員
い い ん

 

   浅田将之
あさだまさゆき

委員
い い ん

，上野光
うえのひかり

歩
あゆみ

委員
い い ん

，芝
しば

明子
あ き こ

委員
い い ん

，竹田
た け だ

明子
あ き こ

委員
い い ん

，出口
で ぐ ち

栄
えい

二
じ

委員
い い ん

， 

   戸田
と だ

則子
の り こ

委員
い い ん

，中西
なかにし

昌
まさ

哉
や

委員
い い ん

，平田
ひ ら た

義
ただし

委員
い い ん

，三浦
み う ら

晶子
ま さ こ

委員
い い ん

 

 

  事
じ

 務
む

 局
きょく

 

   斉藤
さいとう

泰樹
たいじゅ

障害
しょうがい

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

推進
すいしん

室長
しつちょう

 

德
とく

永
なが

博
ひろ

己
き

障害
しょうがい

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

推進室
すいしんしつ

企画
き か く

課長
かちょう

 

中西
なかにし

朗
あきら

障害
しょうがい

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

推進室
すいしんしつ

在宅
ざいたく

福祉
ふ く し

課長
かちょう

 

近藤
こんどう

恵
めぐみ

障害
しょうがい

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

推進室
すいしんしつ

施設
し せ つ

福祉
ふ く し

課長
かちょう

 

東美
あずまみ

佐
さ

枝
え

障害
しょうがい

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

推進室
すいしんしつ

社会
しゃかい

参加
さ ん か

推進
すいしん

課長
かちょう

 

中田
な か た

泰司
た い じ

地域
ち い き

リハビリテーション推進
すいしん

センター次長
じちょう

 

兒
こ

玉
だま

貴志
た か し

発達
はったつ

相談所
そうだんじょ

発達
はったつ

相談
そうだん

課長
かちょう

 

福田
ふ く だ

雅和
まさかず

発達
はったつ

相談所
そうだんじょ

診療
しんりょう

療育
りょういく

課長
かちょう

 

大黒喜
だいこくよし

裕
ひろ

教育
きょういく

委員会
いいんかい

事務局
じむきょく

指導部
し ど う ぶ

担当
たんとう

部長
ぶちょう

 

波
は

床
とこ

将材
ま さ き

こころの健康
けんこう

増進
ぞうしん

センター所長
しょちょう

（欠席
けっせき

）  

 

４ 内
ない

  容
よう

 

議題
ぎ だ い

１ 障害者
しょうがいしゃ

差別
さ べ つ

解消法
かいしょうほう

に基づく
も と づ く

京都市
きょうとし

の対応
たいおう

要領
ようりょう

について 

【前回
ぜんかい

審議
し ん ぎ

した項目
こうもく

についての追加
つ い か

・修正点
しゅうせいてん

】 

○説明
せつめい

 資料
しりょう

１に基
もと

づき，事務局德
じむきょくとく

永
なが

企画
き か く

課長
かちょう

から説明
せつめい

（10:09～10:20） 

 ●質疑
し つ ぎ

（10:20～10:40） 

  菅原
すがわら

委員
い い ん

 

 14 ページにある「情報
じょうほう

アクセシビリティの向上
こうじょう

」は「情報
じょうほう

へのアクセスの
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しやすさ」などの分
わ

かりやすい表現
ひょうげん

にした方
ほう

がよいと思
おも

う。17ページの「学校園」

は「学校
がっこう

と幼稚園
ようちえん

」のことを指して
さ し て

いることが分
わ

かるようにした方
ほう

がよい。 

 8ページの「障害者
しょうがいしゃ

でない者
もの

と比べて
く ら べ て

優遇
ゆうぐう

する取扱い
とりあつかい

（積極的
せっきょくてき

改善
かいぜん

措置
そ ち

）」の

「優遇
ゆうぐう

」と書く
か く

と，障害
しょうがい

のない人
ひと

から障害者
しょうがいしゃ

ばかり優遇
ゆうぐう

されているという誤解
ご か い

を

されるおそれがある。「積極的
せっきょくてき

改善
かいぜん

措置
そ ち

＝アファーマティブアクション」とは，

障害
しょうがい

があっても障害
しょうがい

のない人
ひと

と同じ
お な じ

スタートラインに立てる
た て る

ようにすることと

理解
り か い

している。そのために「後押し
あ と お し

」するということが伝
つた

わる表現
ひょうげん

を考
かんが

えてほ

しい。 

 

谷口
たにぐち

委員
い い ん

 

 8ページの「障害者
しょうがいしゃ

でない者
もの

」は，「障害
しょうがい

のない者
もの

」とした方
ほう

がよい。 

23 頁
ぺーじ

の障害
しょうがい

種別
しゅべつ

について，難病
なんびょう

については，病名
びょうめい

を書ける
か け る

ように括弧
か っ こ

を

付けた
つ け た

方
ほう

がよいと思
おも

う。あと，ダウン症
しょう

の枠
わく

が独立
どくりつ

してあるのは違和感
い わ か ん

がある。 

   

  佐々木
さ さ き

委員
い い ん

 

 ダウン症
しょう

は知的
ち て き

障害
しょうがい

に含
ふく

めてよいと考
かんが

える。 

 

加藤
か と う

会長
かいちょう

 

精神
せいしん

の括弧
か っ こ

の中
なか

に発達
はったつ

障害
しょうがい

と高次
こ う じ

脳
のう

機能
き の う

障害
しょうがい

が書
か

かれているのも違和感
い わ か ん

が

ある。 

 

  岡
おか

（千
ち

）委員
い い ん

 

市
し

に提出
ていしゅつ

書類
しょるい

は，「身体
しんたい

，知的
ち て き

，精神
せいしん

」の３つの項目
こうもく

のみで，括弧
か っ こ

書き
が き

で詳しい
く わ し い

障害名
しょうがいめい

を記載
き さ い

しているものがほとんどである。種別
しゅべつ

を細かく
こ ま か く

区分け
く わ け

するのもい

いが，話
はなし

を聴
き

いていると案
あん

のとおりでは少
すこ

し細
こま

かすぎるのでは。 

 

  谷口
たにぐち

委員
い い ん

 

身体
しんたい

の「肢体
し た い

不自由
ふ じ ゆ う

」との表現
ひょうげん

について，確か
た し か

に法律
ほうりつ

はこのとおりであるが，

「不自由
ふ じ ゆ う

」という言葉
こ と ば

が適切
てきせつ

ではないのではといった議論
ぎ ろ ん

も起
お

きている。「肢体
し た い

」

だけにとどめても問題
もんだい

はないと思う
お も う

ので，考
かんが

えてほしい。 

 

  菅原
すがわら

委員
い い ん

 

12ページの「補佐
ほ さ

」について，成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

の「保
ほ

佐人
さ に ん

」と誤解
ご か い

してしまう人
ひと

もいると思
おも

う。あくまでも本人
ほんにん

の意思
い し

があってのサポートであるということが分
わ

かるような表現
ひょうげん

にした方
ほう

が良
よ

い。 
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谷口
たにぐち

委員
い い ん

 

本人
ほんにん

の意思
い し

決定
けってい

を優先
ゆうせん

させるということを明確
めいかく

にするために「意思
い し

決定
けってい

支援
し え ん

」

という言葉
こ と ば

を使
つか

っては。 

 

上村
かみむら

委員
い い ん

 

24ページの対応
たいおう

内容
ないよう

の記載例
きさいれい

について，「相談者
そうだんしゃ

から改めて
あらためて

○○について強く
つ よ く

求
もと

められた。」の「強く
つ よ く

求
もと

められた」という表現
ひょうげん

が分
わ

かりづらい。 

 

加藤
か と う

会長
かいちょう

 

議論
ぎ ろ ん

も尽くされた
つ く さ れ た

と思う
お も う

ので，本日
ほんじつ

の意見
い け ん

を踏まえて
ふ ま え て

，事務局
じむきょく

と調整
ちょうせい

のうえ

対応
たいおう

要領
ようりょう

の最終
さいしゅう

案
あん

を作成
さくせい

したいと考
かんが

えるが，内容
ないよう

については，私
わたし

に一
いち

任
にん

い

ただくということでよいか。 

 

  審
しん

議会
ぎ か い

委員
い い ん

＝承認
しょうにん

 

 

議題
ぎ だ い

２ 京都市
きょうとし

の対応
たいおう

要領
ようりょう

に関する
か ん す る

答申
とうしん

案
あん

について 

○説明
せつめい

 資料
しりょう

２に基
もと

づき，事務局德
じむきょくとく

永
なが

企画
き か く

課長
かちょう

から説明
せつめい

（10:40～10:49） 

●質疑
し つ ぎ

（10:49～10:57） 

加藤
か と う

会長
かいちょう

 

付帯
ふ た い

意見
い け ん

について，（２）にある個々
こ こ

の職員
しょくいん

へ周知
しゅうち

・浸透
しんとう

させて，（１）にあ

る取組
とりくみ

の具体化
ぐ た い か

，庁内
ちょうない

への定着
ていちゃく

を図る
は か る

というのが自然
し ぜ ん

の流れ
な が れ

ではないかと思う
お も う

ので，順番
じゅんばん

を逆
ぎゃく

にしては。 

 

事務局
じむきょく

（斉藤
さいとう

室長
しつちょう

） 

確か
た し か

に，おっしゃる流れ
な が れ

のとおりの順番
じゅんばん

に変
か

える方
ほう

が分
わ

かりやすいと考
かんが

える。 

   

加藤
か と う

会長
かいちょう

 

他
ほか

に意見
い け ん

がなければ，答申
とうしん

案
あん

についても私
わたし

に一
いち

任
にん

いただくということでよい

か。 

 

審
しん

議会
ぎ か い

委員
い い ん

＝承認
しょうにん

 

 

議題
ぎ だ い

３ 障害
しょうがい

理解
り か い

の促進
そくしん

及び
お よ び

障害者
しょうがいしゃ

差別
さ べ つ

解消法
かいしょうほう

の施行
せ こ う

等
など

に関する
か ん す る

啓発
けいはつ

について 

○説明
せつめい

 資料
しりょう

３に基
もと

づき，事務局德
じむきょくとく

永
なが

企画
き か く

課長
かちょう

から説明
せつめい

（11:07～11:14） 

●質疑
し つ ぎ

（11:14～12:00） 
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西澤
にしざわ

委員
い い ん

 

ほほえみ交流
こうりゅう

活動
かつどう

支援
し え ん

事業
じぎょう

では，市
し

から経費
け い ひ

の補助
ほ じ ょ

が出る
で る

が，学区社協
がっくしゃきょう

が企画
き か く

する啓発
けいはつ

に会員
かいいん

が行
い

くときは，交通費
こうつうひ

が会員
かいいん

個人
こ じ ん

の負担
ふ た ん

となっている現状
げんじょう

があ

る。 

 

寺田
て ら だ

委員
い い ん

 

学区社協
がっくしゃきょう

が学区
が っ く

民
みん

又
また

は学
がっ

区内
く な い

の小学校
しょうがっこう

などに対
たい

して行
おこな

う障害
しょうがい

の理解
り か い

促進
そくしん

のための啓発
けいはつ

活動
かつどう

は，障害者
しょうがいしゃ

団体
だんたい

にお願い
お ね が い

したり，団体
だんたい

に社協
しゃきょう

の役員
やくいん

が教
おそ

わ

って，役員
やくいん

が行
おこな

ったりするケースがあり，方法
ほうほう

は様々
さまざま

である。市
し

の「ほほえみ

交流
こうりゅう

活動
かつどう

支援
し え ん

事業
じぎょう

」とも連携
れんけい

するなど，よりよい活動
かつどう

になるよう考
かんが

えていきた

い。 

 

岡
おか

（千
ち

）委員
い い ん

 

呉竹
くれたけ

総合
そうごう

支援
し え ん

学校
がっこう

と伏見
ふ し み

の学区社協
がっくしゃきょう

，民生協
みんせいきょう

とで「こころのバリアフリー」

をテーマにした合同
ごうどう

研修会
けんしゅうかい

を行
おこな

った。グループワークでは保護者
ほ ご し ゃ

が入り
は い り

，障害
しょうがい

のある方
かた

は災害
さいがい

時
じ

には地域
ち い き

の 力
ちから

を借りない
か り な い

と避難
ひ な ん

が 難
むずか

しいといったような

困り
こ ま り

ごとをお話
お は な

し
し

させていただいた。参加
さ ん か

された社協
しゃきょう

・民協
みんきょう

の皆様
みなさま

からは，地域
ち い き

で生活
せいかつ

している障害
しょうがい

のある子ども
こ ど も

も大人
お と な

も，みんなで連携
れんけい

して地域
ち い き

で見守って
み ま も っ て

いこうという話
はなし

をいただいた。 

 

 山根
や ま ね

委員
い い ん

 

  啓発
けいはつ

については，ホームページによる発信
はっしん

・啓発
けいはつ

も有効
ゆうこう

であると考
かんが

える。 

 

 事務局
じむきょく

（德
とく

永
なが

課長
かちょう

） 

ホームページ
ほ ー む ぺ ー じ

では，啓発
けいはつ

の取組
とりくみ

の掲載
けいさい

や障害者
しょうがいしゃ

マーク
ま ー く

の普及
ふきゅう

啓発
けいはつ

等
など

を行って
おこなって

いるところであり，引き続き
ひ き つ づ き

ホームページによる発信
はっしん

も行
おこな

ってまいりたい。 

 

村田
む ら た

委員
い い ん

 

女性
じょせい

の障害者
しょうがいしゃ

の問題
もんだい

は，特化
と っ か

して捉える
と ら え る

べき部分
ぶ ぶ ん

（複合
ふくごう

差別
さ べ つ

）も，女性
じょせい

とい

う枠
わく

で捉える
と ら え る

べき部分
ぶ ぶ ん

もあり，２本立て
ほ ん だ て

で考える
かんがえる

必要
ひつよう

があるが，まだまだ相談
そうだん

の

現場
げ ん ば

でもよく知られて
し ら れ て

おらず，問題
もんだい

が内在化
ないざいか

してしまっているのではないか。 

社会的
しゃかいてき

認知
に ん ち

が広がり
ひ ろ が り

，取組
とりくみ

が進んで
す す ん で

いくよう，研修
けんしゅう

・啓発
けいはつ

のテーマとして

「障害
しょうがい

のある女性
じょせい

」も入れて
い れ て

もらえればと思う
お も う

。講師
こ う し

等
など

については相
そう

談
だん

いただ

ければ協 力
きょうりょく

する。 
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小泉
こいずみ

委員
い い ん

 

   障害者
しょうがいしゃ

は，社会
しゃかい

から支援
し え ん

を受ける
う け る

側
がわ

として扱われ
あつかわれ

，社会
しゃかい

を作って
つ く っ て

いくという側
がわ

には入
はい

っていけなかった。市
し

の事業
じぎょう

でも，企画
き か く

の段階
だんかい

から当事者
とうじしゃ

が参画
さんかく

できる

機会
き か い

を増
ふ

やしていってほしい。 

 

事務局
じむきょく

（德
とく

永
なが

課長
かちょう

） 

   例えば
た と え ば

，ほほえみ広場
ひ ろ ば

では，実行
じっこう

委員会
いいんかい

を立ち上げ
た ち あ げ

，企画
き か く

段階
だんかい

から当事者
とうじしゃ

に入
はい

っ

ていただいている。事業
じぎょう

の企画
き か く

段階
だんかい

から当事者
とうじしゃ

に入って
は い っ て

いただけるのは望ましい
の ぞ ま し い

形
かたち

であり，少し
す こ し

ずつでも増やして
ふ や し て

いいけるよう取り組んで
と り く ん で

まいりたい。 

 

岡
おか

（美
み

）委員
い い ん

 

サービス
さ ー び す

宣言店
せんげんてん

の取組
とりくみ

について，障害
しょうがい

のある方
かた

などに対する
た い す る

配慮
はいりょ

がなされて

いる店
みせ

を積極的
せっきょくてき

に宣伝
せんでん

する取組
とりくみ

は，非常
ひじょう

によいと思う
お も う

。私たち
わたしたち

も宣伝
せんでん

していき

たい。 

   

加藤
か と う

会長
かいちょう

 

 好事例
こうじれい

を社会
しゃかい

に発信
はっしん

していくのは，重要
じゅうよう

である。色々
いろいろ

なコンテンツやツール

を活用
かつよう

した市民
し み ん

に分かりやすい
わ か り や す い

方法
ほうほう

を検討
けんとう

していきたい。また，難病
なんびょう

等
など

見た目
み た め

で

は分からない
わ か ら な い

障害
しょうがい

について，分かりやすく
わ か り や す く

啓発
けいはつ

するのも重要
じゅうよう

である。 

 

古川
ふるかわ

委員
い い ん

 

  好事例
こうじれい

の発信
はっしん

について，配慮
はいりょ

が行き届いて
ゆ き と ど い て

いる店
みせ

には，それを評価
ひょうか

し，認定
にんてい

マ

ークみたいなのを貼れる
は れ る

ようなことも，見て
み て

分かりやすくて
わ か り や す く て

有効
ゆうこう

ではないか。 

  また，市
し

バスを利用
り よ う

した啓発
けいはつ

も考
かんが

えられないか。 

 

佐々木
さ さ き

委員
い い ん

 

 法
ほう

の啓発
けいはつ

も重要
じゅうよう

だが，当事者
とうじしゃ

に対して
た い し て

，相談
そうだん

できるところがあるということ

を知らせる
し ら せ る

啓発
けいはつ

も大事
だ い じ

である。 

 

加藤
か と う

会長
かいちょう

 

 確か
た し か

に，当事者
とうじしゃ

が配慮
はいりょ

が求めやすい
も と め や す い

環境
かんきょう

や，また，何
なに

かあった時
とき

には相談
そうだん

で

きるという環境づくり
かんきょうづくり

も大事
だ い じ

である。 

 

藤原
ふじわら

委員
い い ん

 

 啓発
けいはつ

のためのパンフレット等
など

については，視覚
し か く

に障害
しょうがい

のある方
かた

も情報
じょうほう

を
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得られる
え ら れ る

よう点字版
てんじばん

や音声版
おんせいばん

等
など

も併せて
あ わ せ て

作成
さくせい

してほしい。私たち
わたしたち

もそれを活用
かつよう

し

て，啓発
けいはつ

していきたい。 

 

谷口
たにぐち

委員
い い ん

 

   差別
さ べ つ

の解消
かいしょう

に向けた
む け た

啓発
けいはつ

について，障害
しょうがい

毎
ごと

にそれぞれ特性
とくせい

や社会
しゃかい

に求めて
も と め て

い

くべき配慮
はいりょ

は異なる
こ と な る

ので，それぞれの障害者
しょうがいしゃ

団体
だんたい

でも積極的
せっきょくてき

な啓発
けいはつ

活動
かつどう

が

必要
ひつよう

であるし，社会
しゃかい

に訴えかけて
う っ た え か け て

いく取組
とりくみ

も考えて
かんがえて

いく必要
ひつよう

がある。 

 

  菅原
すがわら

委員
い い ん

 

   パンフレットの配布先
はいふさき

について，図書館
としょかん

や大学
だいがく

にも配布
は い ふ

していったらどうか。

また，出前
で ま え

講座
こ う ざ

なんかもしていってほしい。 

 

事務局
じむきょく

（斉藤
さいとう

室長
しつちょう

） 

   配布先
はいふさき

については，御意見
ご い け ん

を踏まえ
ふ ま え

，より多く
お お く

の施設
し せ つ

に協 力
きょうりょく

いただけるよう

働き掛け
は た ら き か け

をしていきたい。 

 

加藤
か と う

会長
かいちょう

 

   啓発
けいはつ

は，今後
こ ん ご

とも議論
ぎ ろ ん

しながら共
とも

に進めて
す す め て

まいりたい。また，障害
しょうがい

に対する
た い す る

理解
り か い

がどのくらい広
ひろ

がっているか，差別
さ べ つ

の解消
かいしょう

に向けた
む け た

取組
とりくみ

がどれほど進んで
す す ん で

いるか

を，点検
てんけん

・評価
ひょうか

していくことも今後
こ ん ご

の検討
けんとう

課題
か だ い

であると思
おも

う。 

（以上
いじょう

） 


